

# LA RIOJA

BLANCO IMPARIAL DE LA MAÑANA

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
LOGROÑO, un año UNA peseta.—FUELLA, trimestre, paga-  
damente en la Administración, TRES PESETAS Y VEINTI-  
SEIS CÉNTIMOS.—Páginas de la Unida Postal, semestre,  
CINCUENTA PESETAS.—Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de  
LA RIOJA.  
Se considerará como suscriptor todo aquello que no devuelva  
los avisos a la Administración del periódico.

PERIODO SUELTO, 5 céntimos. Atrasado, 10

**OCULISTA**  
PEREDA Muro de la Peñaleta, 18, entre  
García Sierra y operaciones de 11 a 1 y de 3 a 4.  
Gratis para los pobres

**Consultorio Médico-Quirúrgico**  
Calle de Sagasta (entrada por Carnicerías, nº 4).  
Horas de consulta: de 9 a 12 y de 3 a 6.  
Quinario: 1.º visita 5 pts, las demás 2.50

**Indalecio Baños García**  
NOTARIO PÚBLICO

Bilbao, 4, p-ral, izqda., frente al Espolón

**Adoles frutales**  
Don Pedro Ibáñez, de  
Nalda, tiene los mejores  
y más económicos. Pedir catálogos.

**MINAS**  
de plomo, cobre, hierro, zinc, piritas, etc.

**SE COMPRAN O SE ALQUILAN**  
Para proposiciones, dirigirse a la Agencia

**VIZCAYA EXPRES**

Teléfono 825-Bilbao—Apartado 91

Representantes de importantes sociedades  
francesas, belgas, inglesas y alemanas.

**Nuestros vinos en Francia**

Las semanas se suceden sin que el establecimiento principal mercados vinícolas

acuse mejora alguna respecto a las transacciones comerciales. Digamos,

al contrario, que el pequeño movimiento

que en favor de los vinos de con-

trato en el Mediodía, ha poco me-  
jorado desparecido y todo hace crer  
que la calma, lejos de moderarse, se asen-

trona.

En París Bercy, la cuestión de la su-  
presión de los derechos de consumo hace

que los compradores no aprovisionen al

comercio en pequeña escala más que para

necesidades cotidianas. Por otra par-

a, las pocas existencias de caldos indige-

nios, pues los propietarios meridionales,

digamos en que el Parlamento les asocia-

rá lo tanto deseán, esperan, para

principios de año, vender sus productos

mejores condiciones. Mientras tanto

preocupa son flojos para las clases ordi-

narias y bastantes firmes para las superio-

riores. Las transacciones sobre vinos

del país, dadas las buenas clases

que por lo común se han obtenido, han

tenido alguna actividad, particularmen-

te en el Bajo-Medoc, el Blayais y Li-

bournais, donde los negociantes del Cen-

tro y Norte compran actualmente gran-

cantidad de mostos. Dada la situa-

ción que reina, se comprende la impa-

tencia del comercio en surtirse de esos

productos, superiores a los demás, habien-

do al propio tiempo notada buena ten-

dencia en los precios en general, a pesar

de las bajas cotizaciones á que se odi-

son los excedentes el mes anterior. No se

ha efectuado aún operaciones de impor-

tancia con vinos blancos, no obstante

haber dado satisfactorio resultado su elab-

oración.

Continúa reinando la calma en este

mercado. Los arribos de nuestros vinos a

este puerto no son tampoco de importan-

cia. Los de Argelia que hasta ahora pa-

sean los únicos que en

grandes cantidades alimentaban el mer-

cerio francés, han experimentado tam-

bien un pequeño retroceso. En sumis-

tas transacciones pocas y difíciles.

A Blavia.

**Sección de Haro**

**El repeso**

Contra nuestros deseos y nuestros gu-  
erreros como somos de extramar

lística de los actos ajenos, hemos de

salvar otra vez sobre este asunto.

El repeso, se estableció para perseguir

el tráfico y velar por los intereses del

pueblo amenazados por la codicia de mer-

caderas sin conciencia. De pasada á San

Juan se ejerce una inspección directa que

garantiza la calidad y el peso de los ar-

culos de primera necesidad. La defensa

del público está de acuerdo con una grania-

dad del consejero de semana. Si éste se

lleva un día de humor, el comprador

se lleva un día de humor.

Pero como de estos hay pocos días en el

año, el vendedor de mala fe y poca apren-

siencia, en los restantes su negocio

común es falso y el riesgo

grave, tonto ha de ser quien tarda ó tem-

po se aventura por casas encrucijadas,

que conducen no a manospicchio

sino á la más alta consideración social, por

quien de tanto tiene tanto vale.

Una vigilancia constante contra los

malos, redundaría en beneficio de los

honestos, que se verían libres

de competencias ruinosas.

Hasta encauzar por el buen camino á

los artes rascabados buscas ma-

yor utilidad en las ventas, la autoridad lo-

cal que viene siendo hasta la fe-

ra. Porque no tiene gracia que el com-

prador que astafaca el precio justo de las

merchancas reciba estas caras, malas y mal-

adas resultan aquí algunos artículos,

seguramente los más indispensables para

lo quanto pueda aumentar la gloria ó

Martes 27 de noviembre de 1900

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

calle de Sagasta, número 25, bajos

TELÉFONO NÚMERO 7

Anuncios á precios convencionales.

Comunicados á UNA peseta línea.

Inscripciones ó no, no se devuelven los originales.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redac-

ción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir

los trabajos con su firma. Exceptúanse los comunicados;

No se publica los días siguientes á festivos.

celoso cura párroco de Villasola de Ca-

meros.

Acompañamos al señor Pinedo y a

su familia en el justo dolor por tan

irreparable pérdida.

Se encuentra mejor de la dolencia que

hace tiempo la aqueja, nuestro estimado

amigo don Pedro Sáenz-Díez. Con tan

plausible motivo ha regresado á Vigo su

hijo don Angel acomodado comerciante

de aquella plaza.

Hoy, domingo, ha sido todo júbilo en la  
gran Toledo; hoy todo ha sido algaraza y  
animación entre los jóvenes de ambos sexos  
de Torrejilla. ¿Quare causa? Pues es  
muy sencilla la contestación: en la tarde  
de hoy se ha procedido á la reapertura  
del baile en la Sociedad denominada «To-  
dos unos» cuya clausura ordenó el señor  
Alcalde de ésta por no estar legalmente  
constituida aquella, pero aprobados los estatutos  
por el señor gobernador civil, el  
alcalde ha levantado la suspensión de los bailes, con gran contento y regocijo de la  
juventud. Las menejillas, que constituyen  
la mayoría del bello sexo asistente  
á dicho espectáculo, han adelantado hoy  
el reloj para asistir antes al baile de esta  
tarde, así es que los pobres amos, hemos  
sufrido las consecuencias comiendo el  
vill garbanzo antes de llegar á fermentación,

es decir, que hemos triturado la legumino-

sa en estado de dureza semejante

á los garbanzos de patrona. Pero como

no soy rencoroso, envío mi enhorabuena

al simpático Barrena, abastecedor del  
ambigü, porque con los pastelitos y vinos  
generosos, hace su agosto en pleno invierno.

## La escuela liberal

No era una diferencia de estirpe liberal  
lo que anatemizaba el señor Azcárate

en su notable discurso en el Congreso.

Quiega la conozca á foedo sape  
perfectamente que el eminente catedrático se  
encuentra á la altura misma de los textos  
que invoca.Hombre de ciencia; demócrata equili-  
brado en los más altos consejos del arte  
de gobernar, no es que prefiera solamenteel gorro frigio al clericalismo, como en  
un colmo de sinceridad exclamaba; es que  
guarda el mismo respeto á las escuelas y  
á los principios que reconocen la inde-  
pendencia del Estado como entidad mora-  
l y de derecho.Asombrado quedaría el digno general  
Azcárraga al ver confundidas en la mis-  
ma idea citas, al parsear tan opuestas co-  
mo las de Gambetta y Guizot.Pero como el señor Azcárate es un hom-  
bre de ciencia, en quien la cátedra domi-  
na á las mismas ideas, suponemos que enten-  
drá claramente los alcances de la ex-  
plicación.Guizot, conservador, anatemizó en  
Francia el gobierno de los curas, y lega-  
lizó el concepto laico del Estado; Gambe-  
tta separó toda su inmensa personalidad  
democrática de la pasión política, para  
afirmar en redondo que el clericalismo  
era el mayor enemigo de los estadistas.Cuantos sientan que la escuela liberal  
se debe mantener sobre principios de so-  
ciología y de derecho, no dejarán de tri-  
butar un homenaje á la obra eminentemente  
redentora del gran catedrático, que en  
todas partes tiene derecho á encontrar  
alumnos.No se puede negar, y hasta sería hipó-  
crita mojigatería el ocultarlo, que la de-  
claración de eminentes católicos con que  
el general Azcárraga y su tertulia de mi-  
nistros define á cada paso su respetable  
personalidad, afirma la continuación del  
Congreso Católico de Burgos, en el cual  
se negó desde la autoridad del Papa, hasta  
la legalidad de la Monarquía.De semejante oprobio protestó respu-  
tosamente Europa, como síntoma, por-  
que significaba una división profunda en-  
tre la Religión y la Monarquía. De sus  
efectos protestaron los mismos conserva-  
dores, considerando que es incompatible  
con la libertad de conciencia y la del voto  
que sanciona la Constitución. A nadie ex-  
tranjero, por tanto, la expresa condena  
del señor Azcárate, no ya en nombre de  
un partido, sino en aras de la misma  
moral.Nos explicamos que el general Azca-  
rraga, católico fervoroso, tratara de hacer  
compatibles sus personales ideas con la  
garantía que en su Gobierno, y en todos  
sus leyes tienen los principios laicos, en que  
el Estado se afirma y mantiene.Pero qué ladera la procedencia del mo-  
vimiento carlista, limitándose á consig-  
uir que no tomó parte en él el Ejército,  
eso ya provocó á todos los amantes  
del régimen existente, haciendo exclamar  
hasta a los más amigos del Gobierno:  
«Pues no faltaba más!»El señor Azcárate se colgó á tal altura  
de concepción, y de tal suerte incluyó su  
procedencia política dentro de una gene-  
ralización científica, que todos los libera-  
les españoles se vieron representados en  
la paridad más sana y de seguro exclama-  
rían como Gambetta.<No, no es posible salvar el honor co-  
mún quebrantando los principios de la  
casa!>

la vida. Y como de una mala pesada resul-  
ta un considerable recargo en el precio de los

## AUDIENCIA

### Homicidio en Haro

El domingo, 4 de marzo último, fui muerto violentamente en el pueblo de Haro, y a cosa de las siete de la noche, el joven Dímas Añorza.

Acusados del citado hecho comparecieron ayer ante el tribunal del jurado Juan Díaz Martín y N. colas Samaniego Ruiz.

El representante del ministerio público teniente Fiscal señor Travado, califica el hecho de homicidio, sin circunstancias modificativas.

En su calidad particular, señor Reboiro, lo calificó de asesinato.

El defensor de los procesados, opina que el hecho constituye un delito de homicidio, pero es de estimar en favor de sus patrocinados la eximente de haber obrado en justa defensa.

Los dos procesados declararon en igual forma: Que tenían una pequeña deuda que estaba encargado de cobrar el interfecto; que la noche de autos, al pasar por la Yasa del Horroso, les salió Dímas al puente en unión de Manuel Arpón, y que diciendo aquél si le pagaban lo que debían, se echó una escopeta á la cara y bajó dos veces el gatillo, sin que saliera el tiro, á la vez que Manuel hizo un disparo de revólver que no les hirió, á pesar de estar ambos á cuatro pasos. Entonces, según ellos, Nicolás dió un golpe á Dímas en la cabeza con una azuela que llevaba á arreglar, y Juan un palo; esto hallándose todos de pie y de frente: los acusados dicen que no llevaban más armas. Es la primera vez que declaran en esta forma, y no lo hicieron antes, según afirman, por temor á la justicia.

Manuel Arpón es el único testigo presencial de todo lo que ocurrió en el lugar del suceso. Dice que iba con Dímas á la bodega de éste, cuando se encontraron con los procesados, llamándoles al interfecto que les dijo en buenas formas si le podían pagar lo que les correspondía del gasto hecho en vino y cuerdas de guitarra por los mozos: contestaron de mala manera los procesados y seguidamente le escocieron Nicolás con una azuela y Juan con un cuchillo: corrió Dímas, que iba embozado en su tapabocas y sin armas; pero tropezó y cayó: entonces los procesados le asesinaron un golpe cada uno. El testigo, dice que llevaba él un revolver descargado y un cuchillo, pero que no hizo uso de ellos.

Los peritos médicos declararon que las heridas debieron ser producidas estando el agresor ó agresores detrás del interfecto ó á un lado, cosa de estar ésta de pie, ó de frente si estábalo en el suelo. El resto de la prueba festival, fui encaminada por las acusaciones, principalmente, á probar que el interfecto no llevaba escopeta aquella noche, ni fué suya nunca la que obra en autos (que dicen que la entregaron al juzgado dos días después del hecho), y por la defensa á demostrar lo contrario. Hoy á las diez se reanudará la vista.

## TEATRO

### Despedida

A este anuncio, se apresuró la gente á tomar localidad, persuadidos de que no es fácil admirar en algún tiempo á triples de tanta monta como María Galván, cuya firma es la más segura garantía de éxito para una empresa; ni tampoco se tienen artistas como Ramona Galán, Ignacio Tabuyo, sin contar á Ramírez, Romero, Canela, etc., con la prontitud que desearía el pensamiento.

Cierto es que se regaló *Lucia*, siendo además una de las obras olvidadas para todo tipo ligero que se prese de algún cartel, pero los que vivían confiados en que había segunda audición de *Dinorah*, sin tener en cuenta que es este trabajo no cabe insistir diariamente sobre una misma obra, cual ocurrir en la zarzuela ó en la declamación; los que habían salido entusiasmados de la graciosa partitura de Meyerbeer, aun sirviéndola incompleta por insuficiencias de ensayo y de material; cuantas personas tuvieron noticias de la maestría y sentimiento con que emitía la voz la joven cantante granadina señora Galván, aprovecharon la última noche para ocupar todas las localidades, dando á la empresa la compensación de las pérdidas de otras noches.

Si hubiera existido más acierto en el segundo abono, procurando no repetir en las dos primeras funciones las del primero, sino más bien haciéndolo con *Dinorah*, de seguro que aunque no mucho por lo reducido de los precios, habría hecho negocio la empresa.

La representación de *Lucia* ofreció como nota de relieve, el que nuestro paisano Alberto Ramírez, se encargara de la parte de Edgardo, que cantó con vehemencia y faz entonación, luciendo su media voz que es de puro y agradable timbre y sin la propensión á rasgar las notas en que fácilmente incurren los cantantes cuando no conocen las condiciones acústicas del escenario y tienen que abrir exageradamente el registro.

La opinión dominante es que Ramírez se mantuvo en buena altura hasta el final y que con su voz, sacaré más partido á medida que la trabaja y adquiera esas picardías propias de los cantantes veteranos para encubrir los defectos de momento cuando no son ruinas de la edad, lo que, no ocurre al tenor riojano, por su fortuna.

La señora Galván nos perdonará saltarnos el orden natural en gracia á un hijo del país. Además, de la notabilísima soprano, nada nuevo podemos decir, pues el público se mostró tan expresivo y cariñoso con ella como se merece, haciendo la salir á escena después del ronda para tributarle una homenaje demostración de cariño y simpatía, antes de despedirse de ella por tiempo indefinido.

Durará la impresión de entusiasmo por la brillantísima labor de la señora Galván, más de lo que puede crearse y no

perdemos la esperanza de aplaudirla nuevamente una vez que se hagan las obras de reforma en el teatro.

Para entonces aplazaremos el tratar definitivamente del modo cómo ha de cultivarse este espectáculo que, en buena hora lo digamos, va tomando carta de naturaleza en nuestra ciudad.

El señor Romero, estable mejor de voz, casi como hace dos años, y como es artista de buena figura y de aplomo en la escena, tendrá favorable acogida en su aparición en el teatro Principal de Zaragoza, donde debutará mañana la compañía con *Dinorah*.

Completó el conjunto el bajo señor Candeja, cantante conciencioso y que hace excelente papel en una compañía como la que ayer salió para Zaragoza en unión del empresario señor Simón que había venido exclusivamente á contratarla.

Hemos oido que en sustitución del señor Varela, que marchó el domingo á Madrid, á pesar de tener convenido el actuar con sus compañeros, quedará el señor Menchaca, además de traer á Tafai, que es la mejor defensa para una empresa por su extraordinaria resistencia en el trabajo.

Agradeciendo la visita de despedida que en nuestra redacción nos han hecho varios artistas y el representante de la compañía señor Madini, así como la salutación escrita de la contratista señorita Galán, deseamos á todos buena viaje y gran cosecha de aplausos.

Entre los atentos expedicionarios, nos ha visitado don Carlos Tajada, que con su distinguida esposa señora Galván, recibió inequívocas muestras de consideración, ya que han sabido reflejar el sentimiento que les produsen su salida de Logroño, de cuyo vecindario van altamente agradecidos.

Fray CIRILO.

## REGISTRO CIVIL

Inscripciones verificadas en los días 25 y 26.

Nacimientos: Rosario Sánchez Galán, Celso Antonio Madero Muro y Florentina Rodríguez Muro (gemelos) e Hipólito Primitivo de la Concepción.

Defunciones: León Prado Pascual, de Logroño, 79 años, casado; Luisa García Pavia, de 15 meses, de Ortuella (Logroño), y Leandro López García, de 51 años, de Ollauri (Logroño), casado.

## SEGUNDA RELIGIOSA

Bautizos de HOY 27 de NOVIEMBRE.—Santos Saturnino, Facundo y Primitivo, mártires; Valeriano, Máximo y Virgilio, obispos.

La misa y Oficio divino son de San Martín, con rito semidoble y color encarnado.

SANTOS de MANANA 28 de NOVIEMBRE.—Santos Gregorio III, papa, y Esteban, mártir.

La misa y Oficio divino son de San Gregorio Taumaturgo, con rito semidoble y color blanco.

Sacramentos de Sacramentos para asistir á enfermos: Redonda, D. Agustín Azofa, Mayo, 100, 2º.

Santiago, D. Faustino Fernández, San Agustín, 9.

Palacio, D. Carlos López, Mayor, 50, 3º.

## CULTOS PARA HOY

CASA DE MISERICORDIA.—Cultos solemnes que las Hijas de la Caridad de la Beneficencia de Logroño, celebrarán en la iglesia de dicha establecimiento la Beata de cielos y tierra con motivo de la manifestación de la Santísima Virgen de la Medalla milagrosa.

A las diez de la mañana, misa solemne con el Señor maestro y sermon que pronunciará un Padre Jesuita.

Por la tarde, á las cuatro y media, se expondrá S. D. M. y se rezará el Santo Rosario; se cantarán algunos motetes y se terminará con la bendición y reserva.

## AVISOS Y NOTICIAS

Habiendo llegado el momento de remitir el material para el *Almanaque de El Imparcial*, ruega el señor Zorrano á los que tengan propósitos de anunciarlos, apresuren la redacción de sus anuncios.

Del mismo modo no hace saber, que á correo vuelto deben derle noticia del resultado de sus trabajos, aquellas personas que tuvieron la bondad de prestárselos á secundarlos con sus trabajos en los pueblos, puesto que necesita formalizar con rapidez el número de planas que ha de invertir esta región en el *Almanaque de El Imparcial* que en breve se pondrá á la venta.

Para liquidar todas las existencias en papelería para trajes de caballero, se hace una rebaja de veinte por ciento en el comercio de Demetrio Díaz, sucesor de Sampiro, Portales, 46.

NOTA.—Gran surtido en reticulas y monedales para gabanes y dellizas.

Ayer tarde se perdió un llavero con varias llaves: la persona que se lo haya encontrado y quiera devolverlo, pídale hacerlo en el muro del Carmen, 6, segundo, y se le gratificará.

Por el ministerio de la Gobernación se ha resuelto que las cuentas municipales sean devueltas á los Ayuntamientos que las presentaron á los cinco años de finiquitadas, para que se conserven en los archivos de aquellos y no de las Diputaciones cuando no conocen las condiciones acústicas del escenario y tienen que abrir exageradamente el registro.

La opinión dominante es que Ramírez se mantuvo en buena altura hasta el final y que con su voz, sacaré más partido á medida que la trabaja y adquiera esas picardías propias de los cantantes veteranos para encubrir los defectos de momento cuando no son ruinas de la edad, lo que, no ocurre al tenor riojano, por su fortuna.

La señora Galván nos perdonará saltarnos el orden natural en gracia á un hijo del país. Además, de la notabilísima soprano, nada nuevo podemos decir, pues el público se mostró tan expresivo y cariñoso con ella como se merece, haciendo la salir á escena después del ronda para tributarle una homenaje demostración de cariño y simpatía, antes de despedirse de ella por tiempo indefinido.

Durará la impresión de entusiasmo por la brillantísima labor de la señora Galván, más de lo que puede crearse y no

y de instrucción, registradores y empleados de penales: contada claridad están expresados los días hábiles e inhabilitados; la parte necesaria de la ley del Timbre, contiene los servicios que durante el año deben prestar los juzgados y audiencias, visitas de oficinas y parados. Si á esto se añade la insignificancia del precio (25 céntimos) no es aventurado augurar que como en años anteriores hará el señor Izquierdo varias ediciones de su acreditado *Almanaque*.

Las inhalaciones antisépticas son el mejor preventivo de las enfermedades infecciosas del aparato respiratorio evitando también los efectos nocivos del aire frío, lográndose dichas inhalaciones dejando disolver en la boca las pastillas Noreló, de venta en todas las farmacias.

Anoche dió una sesión en el café Suizo el ilusionista Caballero Vicente, que continuará trabajando en noches sucesivas.

BILLETES para dar participación en la Lotería de Navidad, á 6 céntimos cada uno, se venden en esta administración.

## DOCTOR SÁEZ DE LUQUE

Consulta de 11 á 1.—Portales, 28, principal.

El día 2 de diciembre se celebrará la subasta para la impresión de 1,000 ejemplares de las Ordenanzas Municipales conforme al pliego de condiciones que se halla en la Secretaría del Ayuntamiento.

## CARBONES INGLESES

Precios por tonelada estación Bilbao: Newport, pesetas 47'50.—Newcastle, 49'00.

## CARBONES ESPAÑOLES

Antracita granado, 36 ptas.; galleta, 34; cribado, 33; todo uno, 29; menudo, 30; galleta lavada, 35; sglo molido briqueta, 34; cok pila hogares de 1º, 33'50; cok 2º, 33'50; hornos, 41; metalúrgico fundiciones, 60; de gas para cocinas, 59.—Los pedidos Juan Francisco Pardo. Logroño.

Se reputado y conspicuo periódico de París *Le Moniteur Vincole* que ha tenido montado un Comité de degustación con objeto de estudiar cuantos vinos se han presentado en la Exposición Universal, traducimos con gusto las siguientes líneas por referirse á una marca Riojana:

«Vino de España.—Rioja Claret de la Compañía Vinícola del Norte España.

Esta importante Compañía establecida en Bilbao y Haro, ha expuesto vinos de diferentes cosechas y hemos tenido el gusto de probar entre otras, un Rioja Claret de la de 1897, notable en verdad. Este vino une á su bonito color rubí un gusto franco y rico que le asimila de cerca á nuestros Bardeos: tiene además fineza, elegancia y aroma armonizados perfectamente y carece de sequedad y espereza, siendo por el contrario de un paladar suave y agradable que produce en conjunto excelente impresión.

Puede afirmarse que el tipo Rioja Claret constituye un verdadero éxito para la Compañía Vinícola del Norte España que por otra parte lo presenta al consumo de una manera irreprochable y (lo reconocemos con gusto) sin pretender disfrazar el origen del vino. La marca que ostentan las etiquetas, lleva los colores del pabellón español y aparece también en ellas íntegramente la razones social de la casa; de modo es, que nadie puede llamarla á engaño. Sería de desear que otros competidores de nuestros vinos y especialmente los americanos procediesen sobre el particular con la misma franqueza, cuya circunstancia por lo demás no impide á la Compañía Vinícola del Norte de España vender sus claretos con gran aceptación en numerosos hoteles y restaurantes del mismo País y á mayor abundamiento ha obtenido en la Exposición Universal la más alta recompensa otorgada en la sección correspondiente ó sea un gran premio.»

Puede afirmarse que el tipo Rioja Claret constituye un verdadero éxito para la Compañía Vinícola del Norte España que por otra parte lo presenta al consumo de una manera irreprochable y (lo reconocemos con gusto) sin pretender disfrazar el origen del vino. La marca que ostentan las etiquetas, lleva los colores del pabellón español y aparece también en ellas íntegramente la razones social de la casa; de modo es, que nadie puede llamarla á engaño. Sería de desear que otros competidores de nuestros vinos y especialmente los americanos procediesen sobre el particular con la misma franqueza, cuya circunstancia por lo demás no impide á la Compañía Vinícola del Norte de España vender sus claretos con gran aceptación en numerosos hoteles y restaurantes del mismo País y á mayor abundamiento ha obtenido en la Exposición Universal la más alta recompensa otorgada en la sección correspondiente ó sea un gran premio.»

«Para qué la querrán los graciosos?

Las novedades más selectas en trajes de caballero, se encuentran en la casa de Arroyo; esta es la única y especial en capas.—8, Compañía, 8.

## CARBONES MINERALES

Cribado, Galleta, Granizo, Menudo lavado, sin lavar, especiales para fraguaz y almidones. Cok de fundición de hornos y coquinas.—Luis Uzargui, Logroño.

El del domingo fui un día primaveral, por lo que los pasos estuvieron muy corridos.

Se suspendió, sin embargo, el concierto del Espolón, por causas que ignoramos.

Ayer salió para Madrid y Valladolid, el reputado médico ecuatoriano nuestro distinguido amigo don Emilio Alvarado, después de haber hecho una brillante campaña profesional en Logroño.

Única casa de lusteres para suelos y muebles, el establecimiento de ultramarinos finos Blanco y Negro.

La Diputación provincial de Álava, acordó en su sesión de ayer, devolver para nuevo informe del Ayuntamiento el presupuesto de Labastide; aprobando con advertencias los de Bernedo, Labraza y Etxebarri.

Increible parece lo fácil que se consigue hablar y comer con los dientes y dentaduras que coloca el reputado dentista señor Gurrea. Rodríguez Paterza, 2º, justo á la Plaza de Amós Salvador.

## Finalmente ¡oh lectores!

Podemos anunciar que se ha vendido el terribil mal veneno y sifilítico. Para detalles lléate en 4º placa «Milagrosos conflictos ó Inyección anti-sifilíticos y Root anti-sifilítico COSTANZI».

El próximo domingo se celebrará en el Ayuntamiento la licitación entre abastecedores de carnes que ofrecen hacer al público mayor ventaja en la venta de éstas, para concederles beneficios en el tráfico de consumos.

Chorizos de la Aldesa, selectos y bien curados, se han recibido en el establecimiento de comestibles de Ramón Miguel, San Blas, 18 (tienda de la Goya).

Exijase al «Bálsamo antirreumático de Oribe» con la inscripción «Farmacia de Oribe» Bilbao, y de color verdoso. En Logroño, Farmacia de Piquer.

Ayer se publicó un bando de la Alcaldía prohibiendo la venta de vinos de la última cosecha hasta el día 20 de diciembre, por no hallarse aún en condiciones para el consumo.

# ELIXIR CALLOL

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la cefalea, convalecencias, dispepsias, (perezas de digerir), raquitismo, (orecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL SE CURAN pronto tomando el acreditado

Este notable medicamento, recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Logroño en la acreditada farmacia de don Patricio Gómez

## Cédulas personales

El día 30 del presente mes terminará el plazo establecido para la adquisición voluntaria de cédulas personales del actual ejercito. Los cabeces de familia que no hayan sido invitados en su domicilio al pago del impuesto, pueden pedir por nota ó carta a la recaudación que la sean servidas las cédulas que necesiten, previniéndoles que desde el día primero de diciembre, les costarán tres veces el valor de sus Cédulas.

La oficina se encuentra en el número 136, piso 2º, de la calle Mayor, Logroño.

## SUCURSAL DE

## Domingo Hospital

Sagasta, 21.—Logroño

Venta por mayor y detalle de géneros de punto: tiras bordadas, puntillas, mantelerías, pañuelos, cordones, faldones, gorros de cristalina y confeción de raso blancos para señoras y niños.

Precios de fábrica para todos los artículos citados.—No confundirse, Sagasta, 21.

**RUIZ**, Odontólogo-dentista  
Dentaduras nuevo sistema, orificacio-nes, empastes y extraciones sin dolor.

Martínez 20, Oficina Central

## Telegramas

### DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR

Madrid, 26—8 n.

#### La política

Reina gran expectación por conocer el verdadero resultado del Consejo de ministros de hoy.

Los rumores de crisis son muy persistentes. Se dice que, á pesar de las razones que obligaron al señor Azcárraga á aceptar el poder para que no hubiese un cambio total de política, es muy posible que los proyectos de Guerra, provoquen una crisis total.

Según las impresiones recogidas entre los ministeriales, los ministros plantearán una fórmula de concordia, autorizando al general Linares para implantar por decreto aquellas reformas que no consideren peligrosas, á cambio de que él se avenga á llevar á las Cortes, con las más importantes, las que pueden suscitar disgustos.

Estas últimas no pasará de proyectos, pero quedará á salvo el amor propio del ministro de la Guerra.

Aunque se acepte esta fórmula, la situación del Gobierno, ya muy débilida, se considera difícil, por las armas que se dan á las oposiciones.

#### Congreso

El señor Ferrer y Vidal pide al Gobierno que disuelva las asociaciones católicas de Cataluña, por ser peligrosas para la tranquilidad pública.

El ministro de la Gobernación ofrece que el Gobierno procederá con todo rigor y satisfará los deseos del diputado catalán si se prueba que en esas asociaciones se hace la causa carlista.

El señor Rodríguez pide al Gobierno que lleve á la Cámara los antecedentes de los contratos que se han hecho con las compañías monopolizadoras.

Después de varios ruegos de escaso interés general, se suspende la sesión y pasa el Congreso á reunirse en sección.

#### Más derrotas

La reunión de secciones ha sido tan desdichada para el Gobierno como las anteriores, demostrándose que los esfuerzos del señor Silvela no consiguen unir á la mayoría.

Al nombrarse comisión para el proyecto fijando las fuerzas de tierra, el candidato fusionista don Alfonso González, derrota al ministerial general Amarelles en la sección tercera.

Al elegirse la que ha de dictaminar sobre el proyecto de empréstito, el candidato don Gustavo Ruiz, que se había mostrado contrario al proyecto del ministro, por no aceptar el tipo de 90 por 100 para el empréstito, derrota en la sección quinta al ministerial conde de Orgaz.

El señor Romero Robledo triunfó sobre el candidato ministerial señor Guijarro en la sección séptima, también en el proyecto señalando las fuerzas de tierra. En la comisión para las de mar, el candidato fusionista señor Suárez Inclán derrotó al ministerial señor Isaías.

En la comisión del empréstito derrotó también el señor Canalejas al ministerial señor Cedrun.

La lucha fué en todas las secciones muy animada y el resultado era comentadísimo poco después en los pasillos y en el salón de sesiones, á medida que llegaban los diputados y era conocido.

El Gobierno se mostraba visiblemente preocupado.

#### Debate político

Se reanuda la sesión y continúa la interpelación del señor Azcárate.

El ministro de la Gobernación defiende el decreto suspendiendo las garantías en toda España.

Se funda en la extensión que debía

suponerse al movimiento carlista y pretende demostrar la necesidad de que continúen suspendidas porque aún siguen los registros y el descubrimiento de depósitos de armas y otros hechos que así lo aconsejan.

Censura al carlismo, diciendo que pretende llevar el trastorno al corazón de la madre patria.

El señor Pradera protesta de tal afirmación.

El ministro de la Gobernación continua censurando á la prensa carlista.

Después defiende el decreto del señor Dato sobre sustitución de diputados y concejales suspensos, como si sólo se refiriase á la Diputación de Madrid y repitiendo los argumentos ya empleados.

Interviene el señor Silvela para defender este decreto, diciendo que es del partido conservador, y toda la mayoría debe hacerlo suyo, doliéndose de que las minorías lo hayan empleado como un ardiz de oposición.

Asegura que el partido liberal, en circunstancias parecidas, hubiera presentado un decreto igual.

#### Otros asuntos

El Congreso ha tomado en consideración, pasando á las secciones, una proposición del señor Besada, modificando la ley de Reclutamiento, en el sentido de dar facilidades á los emigrantes á la América española que estén sujetos al servicio militar.

El señor Ferrer y Vidal pidió que se destituya á 36 alcaldes carlistas que hay en Cataluña.

#### Senado

El señor García Alix lee el proyecto de pago de sus haberes pasivos á los maestros.

El ministro de Hacienda da lectura de otros sobre contratación de servicios públicos, sobre defraudación y contrabando.

El general Ochando explica su interposición sobre recompensas por las operaciones militares en Cataluña.

Reconoce la justicia de las cruces pensionadas concedidas hasta ahora, pero manifiesta la ilegalidad que al otorgarlas se ha cometido, prescindiendo de un requisito tan esencial como el previo informe de la Junta Consultiva de Guerra que por algún motivo lo exige la ley.

El señor Collantes defiende á los diputados provinciales de Madrid, de los cuales, no sólo ha prescindido ilegalmente el Gobierno, sino que ha echado una mancha sobre todos ellos, lo cual no puede hacer sin presentar cargos concretos y fundados.

El señor Sánchez Toca le contesta desautorizando al señor Dato y poniéndose en contradicción con lo que estaba diciendo el señor Silvela en el Congreso. Declara que el decreto no forma parte del programa del Gobierno.

Después, haciendo cargo de las censuras contra las empresas de ferrocarriles, ofrece corregir las deficiencias que se notan en estos servicios.

	COTIZACIÓN
Boleta	del 25   de hoy
€ por 100 interior contado.	70'25 70'30
fin de mes.	70'30 70'35
exterior.	77'00 0'00
amortizable.	0'00 0'00
nuevo	89'75 89'50
Cubas 1886.	84'10 84'10
1890.	70'10 70'25
Filipinas.	0'00 88'50
Banco de España.	507'00 508'00
Cambio con París.	32'90 33'15

Madrid, 27—3'30 m.

Recibidos después de empezar la tirada

#### Qué será?

Telegrafían de Murcia que ascienden á ciento cuarenta los atacados de la enfermedad desconocida que se ha propagado en aquella Capital. De ellos hay muchos graves. Falleció uno de los primeros atacados: hoy se le hará la autopsia.

Se sospecha que la causa de la enfermedad procede de las aguas potables de que se surte la población.

Se ha descartado la idea de que provenga de la carne de cerdo, toda vez que no existía la triquinosis.

La alarma aumenta.

#### Consejo de ministros

Los ministros han estado reunidos cuatro horas.

Acerca de las reformas del general Linares hubo riñida discusión; el principal impugnador fué el señor Ugarte.

El ministro de la Guerra se disgustó mucho.

Se convino en acordar una fórmula para evitar que Linares apareciese derrotado.

Según ésta, las principales reformas se someterán á la aprobación de las Cortes después de las vacaciones, y las restantes se implantarán por decretos, empezando á regir todos á un tiempo.

#### Doctor L. ZABALA

de la facultad de París

5, Muro de las Escuelas, 5.

Enfermedades de la mairiz y via irinarias

Consulta de 11 á 1 todos los días

## Herrera y Goya Banqueros

Compra de oro.—Giro de letras sobre España y Extranjero.—Compra y venta de valores cotizables en Bolsa.

Conversión del 4 por 100 exterior en interior y agregación de las hojas de euros en el exterior.

Compra y venta de residuos del exterior producidos por la conversión.

**Colección** La desea una persona de buena edad y bastante instruida para encargado de un almacén, administración ó cosa análoga. Informarán en esta imprenta.

**Sacos vacíos** SE COMPRAN de cal hidráulica á 20 cts. uno. Dirigirse a Juan García, calle de la Imprenta, número 1, piso cuarto.

**Arriendo** Se hace de la planta baja de las casas de don Santiago Vizcaya, calle de la Merced 4, local que ocupó el almacén de la Tabacalera.

**Venta de vacas** Se venden tres de obligación gacón y tres nevillas cubiertas. Calle del Hospital Viejo, 6, informarán.

**Venta de casa** Se hace de la señalada con el nº 3, de la calle de Burgos, de esta ciudad, propia de la señora viuda de don Rafael Terón, frente al Gobierno civil. Informar del precio y condiciones, el procurador don Remigio Vidaurreta, Mercado, 46, entreseúlo.

**Oficiales toneleros** que sepan trabajar la bordaless, se necesitan dos en las Bodegas Franco Españolas de Logroño.

**Ovejas** Se venden 180 ovejas de 2, 3, 4 y 5 años, al contado ó a plazos. Para traer, con su dueño Miguel Quintana, en Pancorbo (Burgos).

**A los cosecheros de vino** En las bodegas Franco Españolas, se venden pipas y toneles de diferentes tamaños en condiciones de precios muy ventajosas.

**Casas en venta** Se venden tres buenas, nulas cubiertas. Informarán, Hospital Viejo, 12.

**Casa en venta** Para informar, dirigirse á Braniol Diaz Ilarra, Mayor, 103, Logroño.

**Dependiente de barbería** Hace falta uno. En la calle de Caballería, 29, informarán.

**Subasta extrajudicial de dos casas en esta capital**

Por disposición de los testamentos de doña Martina Urquiza, se venden en público subasta que se celebrará el día 2 de diciembre próximo, á las doce de la mañana, en el despacho del Procurador don Ramón Vidaurreta, las casas siguientes:

Una en la calle del Mercado, núm. 61, estimada en pesetas.

Una en la calle de Caballería, núm. 22, estimada en . . . . . 8.000

#### CONDICIONES

1.º No se admitirá postura que no cubra la estimación.

2.º Los licitadores depositarán el 10 por 100 y se pagará al contado el precio.

3.º Señal preferido el que haga postura á todas las casas en conjunto.

4.º Los gastos de escritura se pagarán conforme al art. 1.455 del Código civil.

#### Destacamiento de tropas

de Administración Militar en Logroño

El día 4 del próximo mes de diciembre, á las once de la mañana, en el cuartel que ocupa este destacamento, calle de Zurbano, núm. 8, se admitirán proposiciones orales de compra de 10 capotas de paño, inútiles, las cuales pueden versar en dicho cuartel todos los días laborables de 10 á 11 de la mañana.

Logroño, 25 de noviembre de 1890.—El Oficial Comandante, José García de Medrano.

## ARPISTA

El señor Salmerón, en vista de haberse disuelto la sociedad en que tocabá, se ofrece al público el arco y tuerza de la capital, y da lecciones de arpa. Bo-

miglio, calle Mercado, 100.

**Almacén** Se arrienda uno con buenas lucas en la nueva casa de don Rufino Pérez (Ojolindo).

**Se venden** en Navarrete 200 carneros y 200 cargas de fiemo. El que desee tratar de ajuste se dirija á Cayetano Olegaray en dicho pueblo.

**Restaurant "Las Américas"**, Mesa, cubierto, 2'50 pts.

**Ostras frescas.** — Pasteles variados.

**Mata-lombrices Eraso**

Las tan recomendadas papeletas contra las lombrices Eraso, en Navarra, son el mejor vermífugo que se conoce para la pronta y segura expulsión de las lombrices y demás vermes intestinales. De venta, Farmacia Central y droguería de Eraso, sucesor de Zardoya, Plaza de la Constitución, 33, Logroño.

**Marín Hermanos</**

